

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **A. Latar Belakang Masalah**

Tarekat Qadiriyah Wa Naqshabandiyah atau mudah dikenali dengan (TQN) merupakan gabungan antara tarekat Qadiriyah dan Naqshabandiyah. Dua tarekat ini berasal dari luar Nusantara, sedangkan pencetus penggabung dua tarekat ini adalah ulama Indonesia asli, yaitu Syekh Ahmad Khatib Sambas (1802-1872). Nama beliau terkenal dengan sebutan nama Sambas, sebuah kota di sebelah utara Pontianak, Kalimantan Barat.<sup>1</sup> Pada pertengahan abad ke-19 di Mekkah merupakan awal pengembangan tarekat, Syeikh Ahmad Sambas memperoleh pengikut terutama dari kalangan pelajar asal Nusantara yang menuntut ilmu agama di tanah suci. Kemudian atas dakwah mereka, Tarekat Qadiriyah Wa Naqshabandiyah menyebar di Nusantara dan memperoleh banyak pengikut khususnya di pulau Jawa.

Syekh Ahmad Khatib Sambas menghabiskan masa tuanya di pusat Islam yaitu Makkah hingga wafatnya. Meskipun demikian, beliau tetap mewujudkan cita-cita luhurnya dalam menyebarkan ajaran itu di tanah air melalui murid-muridnya yang juga menjadi mursyid bagi pengikutnya masing-masing. Di antara mereka, ada tiga murid terkenal yang kemudian menurunkan banyak murid yang mengembangkan secara pesat TQN di Pulau

---

<sup>1</sup> Sri Mulyati, *Mengenal dan Memahami Tarekat-Tarekat Muktabarah di Indonesia* (Jakarta:Kencana, 2005).25.

Jawa, di antara mereka adalah Syekh Abdul Karim al-Batani di Jawa Tengah, Syekh M.Thalhah al-Cereboni di Jawa Barat, Syekh A.Hasbu al-Maduri di Jawa Timur.

Perkembangan tarekat di pulau Jawa berlangsung sejak tahun 1870, atas jasa Abdul Karim asal Banten. Dalam perkembangan selanjutnya hampir semua guru Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah di pulau Jawa menggabungkan silsilahnya kepada Abdul Karim, apalagi setelah ia menggantikan Syaikh Ahmad Khatib Sambas sebagai pimpinan Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah.

Pondok Pesantren Suryalaya dirintis oleh Syaikh Abdullah bin Nur Muhammad atau yang dikenal dengan panggilan Abah Sepuh, pada masa perintisannya banyak mengalami hambatan dan rintangan, baik dari pemerintah kolonial Belanda maupun dari masyarakat sekitar, dan juga lingkungan alam (geografis) yang cukup menyulitkan.

Namun Alhamdulillah, dengan izin Allah SWT dan juga atas restu dari guru beliau, Syaikh Tholhah bin Talabudin Kalisapu Cirebon semua itu dapat dilalui dengan selamat. Hingga pada tanggal 7 Rajab 1323 H atau 5 September 1905, Syaikh Abdullah bin Nur Muhammad dapat mendirikan sebuah pesantren walaupun dengan modal awal, sebuah masjid yang terletak di kampung Godebag desa Tanjung Kerta, Pondok Pesantren Suryalaya itu sendiri diambil dari istilah sunda yaitu Surya = Matahari, Laya = Tempat terbit, jadi Suryalaya secara harfiah mengandung arti tempat matahari terbit.

Pada awalnya Syaikh Abdullah bin Nur Muhammad sempat bimbang, akan tetapi guru beliau Syaikh Tholhah bin Talabudin memberikan motivasi dan dorongan juga bimbingan khusus kepadanya, bahkan beliau pernah tinggal beberapa hari sebagai wujud restu dan dukungannya. Pada tahun 1908 atau tiga tahun setelah berdirinya Pondok Pesantren Suryalaya, Abah Sepuh mendapatkan *khirqoh* (legitimasi penguatan sebagai guru mursyid) dari Syaikh Tholhah bin Talabudin

Seiring perjalanan waktu, Pondok Pesantren Suryalaya semakin berkembang dan mendapat pengakuan serta simpati dari masyarakat, sarana pendidikan pun semakin bertambah, begitu pula jumlah pengikut atau murid yang biasa disebut ikhwan. Dukungan dan pengakuan dari ulama, tokoh masyarakat, dan pimpinan daerah semakin menguat. Hingga keberadaan Pondok Pesantren Suryalaya dengan Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyahnya mulai diakui dan dibutuhkan. Untuk kelancaran tugas Abah Sepuh dalam penyebaran Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah dibantu oleh sembilan orang wakil talqin, dan beliau meninggalkan wasiat untuk dijadikan pegangan dan jalinan kesatuan dan persatuan para murid atau ikhwan, yaitu Tanbih.

Syaikh Abdullah bin Nur Muhammad berpulang ke Rahmattullah pada tahun 1956 di usia yang ke 120 tahun. Kepemimpinan dan kemursyidannya dilimpahkan kepada putranya yang kelima, yaitu KH. Ahmad Shohibul wafa Tajul Arifin yang akrab dipanggil dengan sebutan Abah Anom. Pada masa awal kepemimpinan Abah Anom juga banyak mengalami kendala yang cukup mengganggu, diantaranya pemberontakan

DI/TII. Pada masa itu Pondok Pesantren Suryalaya sering mendapat gangguan dan serangan, terhitung lebih dari 48 kali serangan yang dilakukan DI/TII. Juga pada masa pemberontakan PKI tahun 1965, Abah Anom banyak membantu pemerintah untuk menyadarkan kembali mantan anggota PKI untuk kembali ke jalan yang benar menurut agama Islam dan Negara.

Perkembangan Pondok Pesantren Suryalaya semakin pesat dan maju, membaiknya situasi keamanan pasca pemberontakan DI/TII membuat masyarakat yang ingin belajar Tarekat Qadiriyyah Naqshabandiyah semakin banyak dan mereka datang dari berbagai daerah di Indonesia. Juga dengan penyebaran yang dilakukan oleh para wakil talqin dan para mubaligh, usaha ini berfungsi juga untuk melestarikan ajaran yang tertuang dalam asas tujuan Tarekat Qadiriyyah Naqshabandiyah dan Tanbih. Dari tahun ke tahun Pondok Pesantren Suryalaya semakin berkembang, sesuai dengan tuntutan zaman, maka pada tanggal 11 maret 1961 atas prakarsa H. Sewaka (Alm) mantan Gubernur Jawa Barat (1947 – 1952) dan mantan Menteri Pertahanan RI Iwa Kusuma Sumantri (Alm) (1952 – 1953). Dibentuklah Yayasan Serba Bakti Pondok Pesantren Suryalaya. Yayasan ini dibentuk dengan tujuan untuk membantu tugas Abah Anom dalam penyebaran Tarekat Qadiriyyah Naqshabandiyah dan dalam usaha mencerdaskan kehidupan bangsa.

Setelah itu Pondok Pesantren Suryalaya semakin dikenal ke seluruh pelosok Indonesia, bahkan sampai ke Negara Singapura, Malaysia, Brunei Darussalam, dan Thailand, menyusul Australia, negara-negara di Eropa dan Amerika. Dengan demikian ajaran Tarekat Qadiriyyah Naqshabandiyah pun







## E. Pendekatan dan Kerangka Teoritik

Dalam pembahasan sejarah sebagai kisah yang tidak semata-mata bertujuan menceritakan kejadian, tetapi bermaksud menerangkan faktor-faktor kausal maupun kondisional, masalah pendekatan sebagai bagian pokok ilmu sejarah harus diketengahkan. Penelitian ini termasuk dalam disiplin sejarah, sehingga pendekatan utama yang dipergunakan di dalam tema ini akan dikaji dengan pendekatan sejarah, pendekatan ini diharapkan dapat menghasilkan sebuah penjelasan yang mampu mengungkap gejala-gejala yang berkaitan erat dengan waktu dan tempat berlangsungnya gerakan yang dilakukan Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah. Perubahan sosial yang terjadi menurut Arnold Joseph Toynbee menghubungkan teori Challenge and response yang diciptakannya dengan tumbuhnya suatu peradaban (civilization). Kemudian dalam perubahan sosial penelitian ini menggunakan Growth of civilizations, yaitu perkembangan kebudayaan. Dalam penelitian ini tantangan dari kaum muda itu yang menjadi (challenge), dan tantangan tersebut mendorong mereka untuk terus (servive). Timbullah pemikiran untuk menghadapi tantangan tersebut (response) tantangan tersebut. Setelah itu pekembangan Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah ini berkembang kebudayaan yaitu dengan kegiatan yang dilakukan minggu seperti manaqiban dan kahataman al-Quran. Gejala-gejala itulah yang terjadi dalam













khatamad, disamping itu juga dijelaskan dalam bab ini tentang amalan zikir Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah di Sarawak Malaysia, dalam pembahasan bab ini juga dijelaskan mengenai aktivitas pelaksanaan dakwah Tarekat Qadiriyyah Wa Nashabandiyah di Sarawak Malaysia.

**BAB IV:**Bab ini menjelaskan perkembangan Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah di Sarawak Malaysia pada masa sekarang, hal ini terkait dengan hubungan tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah dengan masyarakat serta dampak ajarannya, kerjasama antara Tarekat Qadiriyyah Wa Naqsyabandiyah dengan organisasi-organisasi lain di Sarawak Malaysia, serta isu-isu yang di hadapi oleh Tarekat Qadiriyyah Wa Naqshabandiyah yang menjadi kendala dalam pengembangannya.

**BAB V:** Penutup yang terdiri dari kesimpulan dan saran.